

Año XXIX Santa Isabel 28 de AGOSTO de 1932 Núm. 728

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, El Corazón de María—Santorial y el Sto. Evangelio—Cultura indígena—Otra vez...—El cultivo del ananá—Aviso asamblea general en la Cámara Agrícola—Resumen del B. O. de 15 de agosto, y aviso sobre automóviles—Noticias de la Colonia, de Bata—Última hora.



¡Oh mortal! Si la mancha del pecado
a morir te condena,
contra Dios irritado
aún te resta en el cielo una Azucena.
Implórala, diciéndole: ¡María!
Tú eres la vida, la esperanza mía.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 29 L. La Degollación de S. Juan Bautista y sta. Sabina, m.
- 30 M. sta. Rosa de Lima, virgen.
- 31 M. s. Ramón Nonato, cardenal.
- 1 J. stos. Arturo y Gil, abad.
- 2 V. stos. Esteban, cf., y Antolín.
- 3 S. s. Nonito y sta. Basilisa.
- 4 D. † Nuestra Señora de la Cinta.

EVANGELIO

S. LUCAS, CAP. VII.—“En aquel tiempo: Iba Jesús a una ciudad llamada Naím, en com-

pañía de sus discípulos y de una gran multitud que le seguían. Y cuando estaba ya cerca de la puerta de la ciudad, he aquí que llevaban a enterrar al hijo único de una viuda, a la que acompañaba un gran número de personas de la población. A la vista de esa madre desgraciada, Jesús se compadeció, y le dijo: No llores. Y acercándose, tocó el ataúd, y los que lo llevaban se detuvieron. Dijo entonces Jesús: Joven, yo te lo mando, levántate. Y al instante el joven se incorporó, y empezó a hablar. Y Jesús lo entregó a su madre. Asombráronse todos los presentes; y glorificaban a Dios diciendo: Ha aparecido entre nosotros un gran profeta, y Dios ha visitado a su pueblo.”

CULTURA INDÍGENA.

La Fiesta del Ido. Corazón de María y el Templo Votivo Internacional de Roma.

Se acerca la gran Fiesta del Ido. Corazón de María, cuya solemnidad celebraremos el día 28, último domingo de Agosto.

No solamente 25 millones y más inscritos en su Archicofradía, honrarán especialmente al Misericordiosísimo Corazón de María, sino todos los que sienten sus pechos henchidos de los nobles sentimientos de hijos agradecidos se unirán en ese día para glorificar al sin par Corazón de la Madre de Dios.

Y vosotros, indígenas queridos, como nacidos a la luz del Evangelio y de la Iglesia Católica por mediación del Corazón Ido. de María, tenéis una obligación más estrecha de gratitud y correspondencia para con el Purísimo Corazón de nuestra común Madre la Inmaculada Virgen María.

Por esto, os convido a honrar fervorosa-

mente en el día de su fiesta al Purísimo Corazón de María, diciéndoos como a sus hijos la madre de los Macabeos: “Mirad al Cielo. . . De esa imagen encantadora, imán de vuestros ojos, levantad vuestras miradas al cielo y contemplad a vuestra Madre que os dice: “Hijo mío, dame tu Corazón” Démoselo todo entero, pero, adornado con el blanco ropaje de la gracia y perfumado con el aroma de la virtudes

y de las práctica de la vida cristiana.

Y como fruto especial de la fiesta que ensalzamos y en mi deseo de que vuestros nombres y el de vuestros difuntos queden archivados en la majestuosa peana del trono que a honra del Purísimo Corazón de María



van a levantar todos pueblos en Roma por medio del Templo Votivo Internacional, me es grato exhortaros a que concurráis a la medida de vuestras posibilidades morales y económicas, a fin de que su fabricación sea en tiempo no lejano una hermosa realidad.

Ese monumento internacional al Corazón de María, encomendado por el Sumo Pontífice Pío

XI a la diligencia y dirección de nuestros Misioneros, es una honra y una distinción para nuestro Instituto y para España, pero entraña al mismo tiempo una responsabilidad su ejecución, por eso pedimos vuestra cooperación.

Vuestra anterior generosidad, que mereció un elogio del Comité Central de Madrid y de Roma, nos da derecho a esperar nuevas generosidades y dádivas vuestras.

Vencidas ya las dificultades que han atrasado la monumental obra, la Empresa "Fratelli Ciardi" que trabaja en importantes obras del Gobierno italiano y del Estado del Vaticano, ha emprendido las obras del nuevo Templo Internacional: con ello además de glorificar al Corazón de María, se llevará a cabo una obra eminentemente social y de nuestros días, pues con ella se dará trabajo a muchos obreros y con ello pan a los cuerpos y paz a los espíritus.

La obra es grandiosa, pero al mismo tiempo llena de responsabilidades, por eso pedimos vuestra cooperación, que, unida a la que prestarán generosos todos los pueblos, hará levantarse en plazo no lejano para la gloria de Dios y glorificación del Inmaculado Corazón de María uno de los monumentos religiosos más grandiosos del mundo, de mayor elevación moral y artística para dignificación del arte y esplendor de nuestra Patria.

Bienvenido Pereda, C. M. F.

OTRA VEZ

Y de una manera algo alarmante, por más que acaso haya algunos que no lo crean, para que descuidemos poner los medios que contribuir puedan a trabajar para remediar tamaños males.

Hay zonas hoy día en nuestro continente en las que de nuevo se han resucitado las prácticas macabras y vergonzosas que años atrás tan en boga anduvieron del MBUETI y medicinas semejantes; lo sabemos de buena tinta y podríamos citar tres y cuatro y más regiones en las que se realizan tamaños entuertos.⁽¹⁾

(1) La endemia a que se refiere nuestro colaborador muy conocedor de las intimidades de la vida de nuestros indígenas del Continente, no es nuestra únicamente: es un verdadero azote del Africa, sobre todo central. A este propósito acabamos de leer un artículo, "Los primitivos"

Por el interior, a muchos kilómetros de la playa y en lugares donde moran europeos, y hasta puestos de concentración se ven cubiles donde anidan semejantes fieras practicando con la mayor sangre fría semejantes acciones.

Hechos estos desalmados a ver cuán poca cuenta se para en semejantes fechorías, no se les dá ni un comino o un ardite el que se vayan ya a la calle para hacer ante el mundo entero semejantes atropellos; antaño se vieron prohibidos en estas sus fechorías por los centinelas de nuestro interior, los individuos de la Guardia Colonial; con sus correrías, que de cuando en cuando realizaban todos los puestos al enviar su servicio por todas las zonas sometidas a su jurisdicción, se percataban un tanto de hacer ante los demás tamañas acciones; más de una vez recibieron buenas dosis de palos por semejante ejercicio; ahora, como ya saben que en ciertas partes no hay Puestos ni guardias, se han tirado a la calle asidos de sus medicinas y por cierto, amigo lector,

publicado en una Revista de Estudios Etnológicos africanos, del que tomamos estos párrafos:"

Sociedades secretas. — En toda el Africa, pero principalmente en el Congo, la brujería toma graves y asustadoras proporciones. Brujos y feticheros forman verdaderas sociedades secretas. Bien pocos son los que ejercen individualmente su profesión. Para ser admitido en ellas, forzoso es pasar por una larga y fatigosa iniciación que, de ordinario, implica la comisión de buen número de delitos. Los iniciados, periódicamente o convocados por los mandones, tienen sus juntas secretas, generalmente nocturnas y en el corazón del bosque. Tómanse allí decisiones que de ninguna manera han de ser conocidas de los profanos; escójense y empléanse los medios más expeditivos y seguros para deshacerse de quienes sean o se reputen enemigos; frágúanse los famosos *tabúes*, en virtud de los cuales quedan todos los profanos excluidos de especiales ventajas; de esta manera alcanzan los afiliados, dentro de la tribu un puesto seguro de privilegio.

Estas asociaciones secretas reciben una fuerza especial de los castigos, que pueden ser terribles. El que es condenado en estos tenebrosos conciliábulos no escapará de la sentencia, que, ordinariamente, es de muerte. En tal caso, el condenado, de un modo o de otro, desaparecerá sin que jamás sepa nadie quien le mató. Esta es la razón porque, particularmente en Africa, son estas asociaciones secretas tan temidas como poderosas.

Ritos nefandos. — A veces el brujo, que es también médico, al intento de preparar ciertas medicinas de segura y pronta eficacia — y lo mismo puede decirse de los venenos — necesita ingredientes y sustancias que no se pueden procurar sino a precio de abominables delitos. Si hay necesidad de polvo preparado con carne humana carbonizada no retrocederán ante ningún crimen con tal de obtenerla.

que se nota la eficacia de los talismanes que emplean los tales desalmados.

De un pueblo sé, que se han comido entre dos barrios un cuerpo de un niño para que los abuelos del MBUETI apadrinasen legítimamente a sus afiliados, los que se querían iniciar. Por esta misma zona dicen que en varios meses han desaparecido otras siete criaturas, sin que hasta la fecha se haya dado con el paradero en que han ido a parar los infelices, si bien para nadie es un secreto que se los han embaulado tan bonitamente como al arriba citado.

Eso, lector, por lo que se refiere al MBUETI; que si de este demoníaco artilugio de cazar personas pasamos a otros medios que están en boga por los patrocinadores de otras medicinas, ayúdeme mi madre a pensar la serie de desaguisados, entuertos y trapisondas que se traen los citados señores.

El del casco, como se conoce por el Continente al bicho que se halla preso por Santa Isabel, es uno de los de la hilera, teniendo en su abono toda una ristra de asesinatos y encantamientos que han parado en lo mismo; y como ese pájaro, hay otros varios más, si bien son de menor calibre y categoría.

Kilómetros antes del señor del casco anterior, próximo a una plantación en la que de ordinario viven unos dos europeos se han dado casos y escenas parecidas, rematando todas en el mismo resultado; sólo que como sospechasen de los de la finca, se pusieron en cobro los muy ladinos, y naturalmente cesó la cosa, siguiendo todo normal; auguramos empero que resucitará otra vez, tan pronto paren en sus pesquisas y diligencias los dueños de la plantación.

Nosotros debemos emplear lo que, como comentan, usan y siguen los del otro lado de nuestras fronteras, los franceses: estar a la mira de cuanto de sorprendente se realiza en los poblados, indagar y examinar hasta dar con el rastro, pero una vez seguido y olfateado, no parar hasta dar con los que lo practican; que es el caso que los que traen a nuestra zona semejantes acciones, son naturales u oriundos de allá, habiendo aprendido en aquel territorio semejantes prácticas y viniendo después a nuestra parte a practicarlas, huyendo de la exquisita persecución que allá experimentan por tales acciones. No hace muchos años que

se pasó uno a nuestra zona por el Muni huyendo de la horca que le habían preparado las autoridades francesas; hoy, hacen cosa parecida.

Procedamos nosotros de esta suerte y dentro de poco se habrá ahogado semejante institución.

Mario.

CULTIVO DEL ANANÁ.

(Es la Piña)

POR E. D. VOSBURY.

(Continuación)

Roza y demarcación del terreno.

Cuando la plantación se efectúa en un terreno virgen, entonces hay que desmalezarlo extrayendo los árboles y arbustos que en él hubiere aun cuando los tocones más grandes que no tarden mucho en pudrirse, pueden dejarse en su lugar. Una vez arrancada toda la maleza, procede a quemársela, si bien ello no debe hacerse sobre el terreno, pues el fuego consume una gran cantidad del humus del suelo. Después de arado profundamente y nivelado, el terreno se halla listo para hacer la demarcación.

Espaciamiento.

La demarcación se efectúa con un arado o con un marcador igual al que se emplea en la siembra del maíz. Cuando la plantación se hace en tablares anchos, que es lo más corriente, las plantas se colocan, generalmente, distantes 22 pulgadas entre cada fila. Seis de estas filas constituyen una tabla o cuadro, dejando sin plantar la fila séptima a fin de que quede mayor espacio entre cada tabla. De tres en tres tablares, se dejan sin plantar dos filas, para formar un sendero. Con estos espacios, se necesitan unos 10,000 esquejes para plantar un acre de terreno.

En la isla de Cuba, es costumbre colocar los esquejes en filas dobles, distantes 10 pulgadas unos de los otros, dejando 12 pulgadas entre la una y la otra y 6 pies entre cada par de filas. Este sistema ofrece la ventaja de que pueden usarse después aperos tirados por animales para cultivar los ananaes durante los dos primeros años que siguen a la plantación. Además, la fruta que así suele ser un poco más grande que cuando la plantación se hace en tablares. Por otra parte las pérdi-

das por efectos de la insolación son mayores, debido a que las plantas no se sombrean tanto unas a las otras como cuando crecen en los susodichos tablares. El agotamiento del humus del suelo por hallarse éste más expuesto al sol, es otro factor que va en contra del procedimiento cubano.

Cultivo general

Unos cuantos días después de efectuada la plantación, se derrama sobre la yema de esqueje, una cucharada de harina de semilla de algodón, para formar una costra dura y evitar que la arena, arrastrada por el viento, penetre en su interior y la asfixie.

El cuidado general de un sembrado de ananas es, relativamente, fácil, no necesitándose más que unos tres o cuatro cultivos anuales, con una azada de mano para mantener las malas hierbas. Mientras se efectúan los cultivos, hay que tener cuidado de no dañar con la azada las hojas del ananá, pues éstas son muy quebradizas, siendo tanta la pérdida de humedad cuando se las hiere que ello puede afectar seriamente la vida de la planta.

Fertilización

Cuando la fertilidad del suelo deja mucho que desear, es menester recurrir a las fuertes aplicaciones de fertilizantes y a la adición de humus, para poder obtener buenas cosechas.

La Estación Experimental Agronómica de Florida, recomienda de 3,500 a 4,000 libras anuales por acre de un fertilizante comercial compuesto de: 5 por ciento de nitrógeno, 4 por ciento de ácido fosfórico y 10 por ciento de potasa, efectuando cuatro aplicaciones por año durante los primeros 18 meses que siguen a la plantación.

Al cabo de este tiempo, se continuará fertilizando el terreno con la misma cantidad; pero en solo dos aplicaciones anuales, una a fines del invierno y la otra al comenzar el verano. Durante los primeros seis meses después de la plantación puede usarse nitrato de soda; de allí en adelante, el nitrógeno en forma orgánica, tal como harina de semilla de algodón y sangre seca, da mejor resultado. Finalmente, se recomienda el hueso molido sometido al vapor con preferencia al fosfato ácido y el sulfato de potasa en lugar del muriato de potasa.

Los métodos de fertilización que los mejores cosecheros suelen adoptar, varían mu-

cho, sin embargo, y por lo tanto es difícil decir cuál es realmente el que más conviene. Muchos de estos cosecheros han obtenido excelentes resultados con una aplicación de 1,500 libras "fertilizante para ananaes corriente, a fines del invierno, seguida de otra aplicación igual después de la cosecha y una tercera aplicación, consistente en 1,000 a 1,200 libras de desechos de tabaco, al principio del invierno. Lo mejor que quien por primera vez se lanza al cultivo del ananá puede hacer es adoptar los métodos que más eficaces resultados hayan dado en la localidad, emprendiendo, al mismo tiempo, algunos experimentos a fin de averiguar personalmente cuáles son los mejores fertilizantes.

(Continuará)

Cámara Agrícola Oficial de Fernando Poo

AVISO

Por el presente se convoca a los Sres. Agricultores y Embarcadores de cacao a la Asamblea general que tendrá lugar el Martes 30 de los corrientes a las SEIS DE LA TARDE, en el salón de Actos del edificio social, para resolver los puntos de la siguiente

ORDEN DEL DÍA

1.º Designar, de conformidad con el Reglamento aprobado por la Dirección General de Marruecos y Colonias, los Sres. que han de figurar en la propuesta al Excmo. Señor Gobernador para la renovación de parte de la Junta Pro-rateo.

2.º Designar el funcionario Colonial que se ha de proponer para Presidente de la citada Junta, en sustitución del Señor D. Miguel H. Porcel, ausente por enfermo.

Santa Isabel, 24 de agosto de 1932.

EL VICEPRECIDENTE, 1.º
COMPAÑÍA COLONIAL DE AFRICA

P. P. Carmelo Martín.

RESUMEN DEL BOLETÍN OFICIAL

15 de agosto

Disposiciones generales. Avisos en que se concede a D. Libanio Vaz Serra el título definitivo de 40 hectáreas, 50 áreas y 71 hectáreas y 10 centiáreas en Sampaka, Basilé.

Secretaría Gob. Gral. Un edicto manifiesta que el 20 del actual mes a las 10 de la mañana se hará entrega a los mozos del actual reemplazo de las cartillas militares correspondientes.

Se relatan los efectos procedentes del vapor Teide y que se encuentran en la Policía, a disposición de los que acrediten ser sus dueños.

Admón. de Hacienda. Se declaran incursos en el primer grado de apremio y recargo del cinco por ciento sobre la cuota principal a los contribuyentes, cuyo nombre se expresa.

Servicio Agronómico. Aviso en que se anuncia haberse abierto información por denuncia presentada contra el cierre de un camino en la finca de S. Agustín que tenía servidumbre desde mucho tiempo en las fincas de Mengola. Todo el que se considere perjudicado o quiera aportar algún dato puede presentarse al Servicio, todos los días laborables de 9 a 12 de la mañana por espacio de un mes.

El 17 de octubre de este año a las once de la mañana se celebrará en dicha oficina la subasta de cuatro solares de Bata y uno de Kogo.

Dos avisos de solicitud de terrenos en Bata y dos en Fernando Poo que se dan a conocer para los efectos oportunos.

Juzgado de Instrucción. Se cita, llama y emplaza a unos veinticinco que se nombran para que comparezcan en el Juzgado de instrucción.

Mediante sentencia se condena a José Bom Hans y por su fallecimiento a sus desconocidos herederos a pagar a la Compañía Colonial de Africa cuatro mil setecientas ochenta y dos pesetas con veinticinco céntimos.

Se sacan a la venta por segunda vez géneros y efectos de la Entidad Moisés Hnos. y parte de un terreno.

Se sigue sumario por robo de efectos de carga y enseres del vapor Teide lo que se

hace saber a los cargadores de mercancías que se crean perjudicados.

Se hace saber que se tramitan autos sobre la declaración de herederos de Julieta Bull o Williams c Macfoy para que comparezcan a reclamar los que se crean con tal derecho en el plazo que se fija.

Juzgado Municipal. Se cita a que comparezcan los herederos de D. Luis Fernández, a Pedro Ndongo, a D. Miguel Kusi, a D. Enrique Enseke, a D. Guillermo Mutiloa, a D. Martín Ngema.

Negociado de Obras Públicas. Por considerarse de interés en otra parte, copiamos íntegro un aviso sobre automóviles.

Mediante subasta se pone en conocimiento de los constructores de obras la construcción de un edificio para escuela de instrucción primaria cuyo presupuesto asciende a 19,998'44 Pesetas. Señálanse condiciones y modelo de proposición.

Consejo de Vecinos. Edicto por el que se hace saber hallarse pendientes de pago los recibos por descarga de géneros cuyos números se indican.

Comisión Administrativa del Puerto.

Movimiento del puerto en el primer semestre: buques, 75; pasajeros que llegaron, 4,320; Id. que salieron, 3,488; mercancías importación, 6.598,034. Kgs.; exportación, 5.559,947 Kgs. Para Concepción y S. Carlos han entrado y salido, 438; con 8,403 pasajeros.

Los ingresos y gastos en el primer semestre: ingresos 90,180,45 pesetas, y los gastos 53,911'20. Existencia para el mes de julio 133,27902.

A. B., C. M. F.

AUTOMOVILES

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los señores propietarios de vehículos de motor mecánico que, treinta días después de la publicación de este aviso en el Boletín Oficial de la Colonia, se dará comienzo a una revisión total de vehículos automóviles.

El orden de la revisión se fijará en

aviso que se expondrá al público en el Negociado de Obras Públicas.

Si pasados diez días desde el señalado para su presentación, un vehículo no fuese presentado a revisión se considerará baja en la circulación, por inútil, no pudiendo darse de alta si no justifica plenamente la no presentación.

Todo vehículo deberá pasar a reconocimiento en tal estado de conservación que sus aparatos ofrezcan la máxima seguridad, en especial, la dirección, frenos y aparatos de señales.

Para los automóviles que se encuentran en el Continente, y en la Isla en lugares desde los que no puedan venir a la Capital por sí propios, se fijarán oportunamente las fechas de revisión. No obstante, deberán estar preparados para un mes después de comenzada la revisión en Sta. Isabel.

En el plazo que arriba se marca se efectuarán las reparaciones necesarias y se pondrán al corriente las documentaciones respectivas, dando cuenta a esta Jefatura de los pases de propiedad, reformas de importancia, bajas, haber sido destinado al servicio público, etc., etc.

Causarán baja los automóviles que no reúnan las necesarias condiciones de seguridad y se impondrán las sanciones que marcan los reglamentos de circulación urbana e interurbana y de circulación de vehículos con motor mecánico vigentes a los propietarios que no hayan dado cuenta de las variaciones sufridas por sus coches o la propiedad de los mismos.

Santa Isabel, 30 de julio de 1932.

El Ingeniero Jefe del Negociado de Obras Públicas.

J. Sans Brunet.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE BATA

Muchas son las obras o trabajos de interés público que de un tiempo a esta parte se están realizando en esta parte Continental de Bata.

En Bikunve que está a unos dos kilómetros y medio en el camino de río Benito está ya terminado el nuevo y espacioso cementerio que allí ha construido nuestro Consejo de Vecinos, mediante contrata con el Sr. Juan Iglesias. Dentro de este Vecindario se están emprendiendo obras de muy gran utilidad para la higiene pública como los alcantarillados en los muchos ranchos que desembocan en la playa y que constituyen siempre un foco poco grato de miasmas y mosquitos.—La llamada carretera de Mikomesén poquito a poco se va arreglando y ganando mucho, pues desaparecen los innumerables baches que forzosamente se formaron en los varios años en que desde su inauguración ha estado casi medio abandonada ya que no figuraban presupuestos algunos para su conservación. Según tenemos entendido se destinan unas 200.000 pesetas para su reparación. Por esto ya los fastidiosos puentecitos de tablones y tantos como había en la cuesta del norte de Bata son, con gran acierto y aplauso unánime del público rodante, del todo suprimidos y sustituidos con hermosos y anchos tubos, de cemento que cubiertos luego con ligera capa de piedra y tierra, hacen el camino más expedito para la buena y uniforme marcha de los autos.

Salud pública. Al igual que en la Isla, capital de la Colonia, ha hecho también aquí acto de presencia la endémica viruela que tantos estragos ha causado años atrás en vidas humanas, pero al presente, por fortuna no reviste caracteres tan alarmantes en cuanto al número de víctimas: ello se debe sin duda a la gran actividad que ha desarrollado el personal de esta estación sanitaria. Esa campaña contra la epidemia la han realizado eficazmente ya en este Hospital de Bata donde radican, ya en la playa del Utonde o en las varias fincas y grupos de braceros que hay a lo largo de la carretera o en poblaciones céntricas como en la de Machinda, a donde los indígenas, previamente avisados

y llamados, acudían en grupos de hasta mil y pico de personas, como ocurrió en Utonde.

Salto de agua. Advertidos por el veterano misionero y africanista P. Leoncio Fernández de que no muy lejos de Machinda había un salto de agua de no poco interés, en la primera ocasión que nuestras tareas ministeriales nos permitieron algún espacio de holgura nos dirigimos allí desde nuestra residencia del citado pueblo conducidos por un bien experto guía; tardamos una hora de buen andar por entre veredas casi infranqueables y bosques bastante cerrados, y llegados al río que tuvimos que vadear, se percibía ya el rumor confuso que produce el salto; remotamos un poco más el río y hemos ya frente al gran salto o cascada que, estando como estábamos en lo más recio de la temporada de seca, tenía no obstante una gran masa de agua que caía de una altura de unos 20 metros. Este salto se produce o está formado del río llamado Sama, afluente del río Ekuku; arriba a unos pocos metros del salto, se halla de tal manera situado el terreno que el río en cuestión puede sufrir sin apenas trabajo, un pequeño desvío hacia la rivera izquierda, con lo que resultaría mayor el salto. Dista de Bata por carretera tan solo 23 kilómetros. ¿Llegará algún día a ser alguna central hidro-eléctrica que surta de su precioso fluido a Bata, a su futuro puerto y a sus talleres?

P. de I.

bido dos radios, comunicándole la Entidad y el Sr. Marqués de Castropinós, el fallecimiento de persona tan saliente como lo es D. Manuel Pittaluga. Nosotros le conocimos hace años: es uno de los antiguos coloniales, que ha hecho se puede decir su vida en este país. Vino muy joven a la Colonia y en ella hasta estos últimos años ha desplegado sus energías.

Hombre de vasta cultura, ocupó por sus méritos los más importantes cargos dentro de la Entidad, desde Elobey hasta su actual estancia en Madrid: de trato distinguido, se honraba con la amistad de lo más selecto de la sociedad y espíritu trabajador ha desplegado una labor muy meritoria dentro de la Compañía y en favor de la Colonia.

Fué Presidente de la Cámara Agrícola y se recuerdan aquellos años de su actuación: actualmente formaba parte de la Delegación de la Cámara en Madrid y allí ha trabajado por los intereses del país como un buen colonial.

Al desaparecer, es otra de las figuras bien definidas y salientes de entre nosotros que se oculta a nuestra vista, pero cuyas enseñanzas debemos recoger.

Nuestro pásame a la Compañía Colonial de Africa, que pierde un elemento de primer orden; pásame a sus numerosos amigos y antiguos conocidos que se honraron con su amistad, y esta nuestra condolencia juntamente con nuestras oraciones, ponemos en manos del Sr. Gerente de la Compañía en esta plaza que la haga llegar a sus principales y familia del finado. Entre tanto cumplamos todos como buenos con D. Manuel Pettaluga elevando nuestras oraciones por el eterno descanso de su alma, R. I. P.

Ruiaz

ULTIMA HORA

Hoy, día 25 y al caer la tarde, el Sr. Gerente de la Compañía Colonial de Africa, ha reci-

SANTOS Y PINTO LTD.

SANTA ISABEL - BASUPÚ

CARNICERIA - FABRICA DE HIELO

COMERCIO EN GENERAL

SANTA ISABEL - IMPRENTA DE LOS MISIONEROS